
 
 
 
 
 

ATA 09/2023 – REUNIÃO ORDINARIA 
Local: Ambiente Virtual através do Aplicativo Google Meet 

Data: 31/10/2023 
 

Aos trinta e um dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e três, em ambiente virtual via 

aplicativo Google Meet, às 09:00 horas, horário da primeira convocação, o Sr. Fernando César de 

Oliveira – Presidente do COMDEMA, abriu a reunião após verificado quórum. Aprovou-se a ATA 

referente a reunião anterior, após sua leitura. A reunião prosseguiu com o assunto das ações de 

Educação Ambiental, assim como o Plano de Ação do COMDEMA, onde a Conselheira Katerine 

falou sobre o cronograma e as ações do Instituto Líbio relacionadas à Educação Ambiental, 

incluindo ações para 2024. O instituto pretende apresentar a ideia de capacitação de professores 

como parte do Plano de Ação para 2024. Houve a sugestão para a capacitação do próprio 

COMDEMA, estreitando ainda mais a interação do Conselho com a Educação Ambiental do 

Município, independente de já haver um membro do Conselho no Instituto. Quanto ao licenciamento 

ambiental das indústrias, a parte de baixo impacto já é informada ao COMDEMA, através de e-mail. 

Contudo, interessante seria apresentar também em reunião para constar na ATA. Por exemplo 

neste ano de 2023 foi apenas uma licença emitida, da Serralheria Jesus. Concluiu-se que as 

atividades de baixo impacto não causam problema, uma vez que são justamente atividades que 

entrariam no Via Rápida Ambiental, caso não fossem municipalizadas – são atividades constantes 

na Deliberação Normativa CONSEMA 01/18, sendo os 158 CNAES simplificados e a informação é 

suficiente. Já no caso de atividades de médio ou alto impacto, estas são licenciadas pela CETESB 

e não temos acesso direto pelo Conselho. Neste caso seria interessante ter um instrumento, um 

mecanismo para que a CETESB solicite o parecer do COMDEMA nos casos de maior impacto 

ambiental. A convidada Verônica sugeriu apresentação das licenças emitidas pelo município em 

reunião. Prosseguindo, quanto às de impacto significativo, a sugestão do Conselho seria incluir um 

parágrafo evidenciando o fato na Manifestação Ambiental Municipal. O Sr. Ralph explicou que todo 

empreendimento que é licenciado pela CETESB precisa de 2 documentos da Prefeitura: a Certidão 

de Uso do Solo e a Manifestação do Órgão Ambiental Municipal, de forma que a ideia seria incluir 

nesta Manifestação um parágrafo informando a CETESB que, nos casos de impacto significativo, o 

empreendimento deveria ser avaliado pelo COMDEMA, onde nos casos correspondentes, o Estado 

enviaria um pedido de manifestação para o Conselho. Todos os membros concordaram e ficou 

acertado de que a Prefeitura vai verificar o melhor texto para incluir na Manifestação Ambiental. 

Aproveitando o assunto, conversou-se sobre elaborar a resposta com a assinatura de todos para 

responder o Ministério Público. Fernando informou ainda sobre um e-mail recebido pelo Sr. Michael, 

conhecido como “Mike”, onde o mesmo deu ideia para alterar a localização do viveiro de mudas, 

mas não há interesse para a alteração física do viveiro, mesmo por que ano que vem há planos de 

melhorar sua estrutura e inclusive reativação do Centro de Educação Ambiental, mas com 

funcionários de carreira e não terceiros. A Conselheira Katerine disse que ele a procurou também 

para algumas ideias, mas que esses assuntos deveriam ser discutidos com a Prefeitura. Katerine 

voltou ao assunto da Educação Ambiental, onde irá reunir as informações e cronograma para 

encaminhar um documento para anexar na resposta e traçarmos um plano para o ano que vem. O 

Conselheiro José pediu a palavra para perguntar sobre a exigência de um Parecer Técnico da 

CETESB nos casos de movimentação de terra em área de APA, onde foi explicado que essa é uma 

exigência da própria CETESB para os casos de movimentação de terra acima de 100m³ em área 

de APA, que realmente é necessário. José disse ainda sobre a coleta de lixo seletiva, onde já foi 

feito anteriormente um trabalho e deu muito certo, mas agora apesar de ligar constantemente para 



a Cooperativa, não tem retorno, se não daria para conversar com a Cooperativa para melhorar o 

sistema, pelo menos colocar uma caçamba a mais, um local específico para deixar o material para 

eles recolherem. Fernando disse que conversou com a Sra. Renata da Cooperativa e que a 

demanda deles aumento muito em relação ao papelão, mas disse que vai ver como se pode resolver 

a questão. Voltando ao assunto da resposta ao MP, Fernando explicou sobre a existência de uma 

Resolução “fria” do COMDEMA, elaborada pelo ex-presidente do COMDEMA, Sr. Gabriel, que 

mesmo não fazendo mais parte do Conselho publicou uma resolução exigindo diversas situações 

em que a Prefeitura passasse por ele para aprovação. O documento não consta nos arquivos da 

Prefeitura e foi feito sem validade, uma vez que o cidadão citado não tinha mais envolvimento com 

o COMDEMA. A resolução sem valor legal será enviada para todos para conhecimento e para que 

possamos responder o Ministério Público em comum acordo, com a concordância e assinatura de 

todos. Os demais membros não tinham ciência da existência deste documento, onde concordaram 

em avaliar para uma resposta com a assinatura e concordância de todos sobre as solicitações do 

MP. De comum acordo, a próxima reunião está prevista para o final de novembro de 2023, mesmo 

horário, salvo alterações até a ocasião. Nada mais a tratar, foi encerrada a reunião. 

 

ENTIDADE MEMBRO NOME PRESENÇA 

Diretoria de Meio 
Ambiente 

Titular Fernando César de Oliveira PRESENTE 

Suplente Ralph Lopes de Figueiredo PRESENTE 

Diretoria de Agric. 
e Des. Econômico 

Titular Ednílson de Jesus Macedo - - - 

Suplente Ettore Peggion - - - 

Serviço Autônomo 

de Água e Esgoto 

Titular Cinthia Guilger Portes PRESENTE 

Suplente Tiara Florentino R. Otávio - - - 

Diretoria de 

Educação 

Titular Vanessa de M. L. dos Santos - - - 

Suplente Lígia Souza Guido PRESENTE 

Entidade 

Ambientalista 

Titular Katerine Pereira Carvalho PRESENTE 

Suplente Tatiane Rech - - - 

Associação 
Comercial 

Titular Eduardo Santinon PRESENTE 

Suplente Francine Sampaio Cernichiaro - - - 

Instituição de 
Classes 

Titular Celso Baptista PRESENTE 

Suplente Luis Felipe Rodrigues - - - 

Associações de 
Amigos de Bairros 

Titular José Luis Sotolani PRESENTE 

Suplente Fernando Salvatori Santos Neto - - - 

Instituições Educ. 
de Ensino Superior 

Titular Jeovani Zauro Bertoldo PRESENTE 

Suplente José Augusto Pauleto - - - 
Convidada: Verônica – Instituto Líbio. 


